



La Société d'horticulture, d'arboriculture et de viticulture

Historique de 1853 à 2024

La Société d'Horticulture, d'Arboriculture et de Viticulture des DEUX-SEVRES est la plus vieille association du département. Elle a été fondée à NIORT, le 13 janvier **1853**, par un groupe d'amis, sous l'impulsion de M. de Meschinet qui en deviendra le premier président.

Société savante, à effectif réduit de 50 membres, elle participe à la défense, la promotion et la protection des espèces locales, telles l'angélique, l'oignon rouge de Niort et l'artichaut de Niort. Peu à peu, sa vocation sera de vulgariser, sous forme de cours mensuels les techniques de plantation, d'entretien, de multiplication des végétaux et des jardins, augmentant ainsi, le nombre de ses sociétaires qui atteindra 1100 en 1958.

1866 Première conférence organisée par la SH

1868 Premier cours de taille

1870 La SH organise des expositions horticoles en juin 1870 aux Halles de Niort, les dépenses excèdent les recettes.

Puis, pendant des années il n'est question que de phylloxera à la SH [*Le phylloxera est vu en France la 1ère fois en 1863*]

1872 la SH prend le nom de Société d'horticulture, d'arboriculture et de viticulture. Elle recommande le greffage de plants de vigne américains plus résistants.

1881 Concours de greffage de porte-vignes.

1889 Premiers cours de greffage

1914-1918 les réunions sont suspendues, les sociétaires sont mobilisés et pas toujours de retour.

1920 M. Métayer-Tisseau est président, c'est une ère de prospérité pour la SH qui a 90 membres. Il y en aura plus de 1000 en 1930.

1922 1924

Association à but non lucratif, régie par la loi de 1901, la S.H. des Deux-Sèvres est reconnue d'utilité publique le 10 août 1922. Peu de temps après, le 5 février 1924 un de ses

sociétaires, **Maurice METAYER** (1869-1937), brillant ingénieur de l'Ecole Centrale des Arts et Manufactures, lui fait don de la maison et du jardin au 37 quai Maurice Métayer, d'un terrain quai de Belle-Ile et, quelques mois plus tard, le 4 avril 1924, du vaste hangar de 500 m² au fond de la propriété.

1927-1928 Cours de taille des fruitiers.

Vers 1930 Grace aux cotisations de ses nombreux membres la SH a pu organiser 31 soirées de gala pour les sociétaires et des expositions.

Quelques étapes importantes

1969 : le Conseil d'Administration décide la construction de la salle de réunion.

1984 : Création du 1^{er} SALON de l'horticulture et de la motoculture des Deux-Sèvres, au Parc des Expositions de Noron à NIORT (photo 1986).

1987 : Aménagement de la nouvelle bibliothèque.

1989 : Création d'une serre dans le parc de la société et plantation du chêne vert du bicentenaire de la Révolution.

1991 : Création d'une antenne à Parthenay.

1992 : Réaménagement partiel du parc avec création d'un bassin (en forme de poisson stylisé).

1994 : Construction d'un garage et de sanitaires.

1995 : Réfection de la salle de réunion et achat d'équipements de communication

1996 : Éclairage du parc.

1997 : Animation : fourniture éventuelle de graines aux adhérents.

1999 : Art floral à Parthenay.

2001 : Installation d'un arrosage intégré du parc, alimenté par le puits.

2004 : Organisation d'une bourse aux plantes entre adhérents.

2006 : Modernisation du matériel de communication.

2007 : Participation aux journées Rendez-vous aux Jardins avec accueil des scolaires.

2009 : Le Salon de l'Horticulture et de la Motoculture devient « Printemps aux jardins ».

2010 : Création du site internet : sh79.jimdo.com

2011 : Partenaire du Conseil Général pour l'organisation et le jury du concours départemental des villes et villages fleuris.

2012 : Réfection de la clôture jardins familiaux (Coulée verte).

2013 : Mise en place du réseau internet sur le site.

2014 : Transfert de l'antenne de Parthenay au Tallud.

2015 : Plan de réhabilitation du Parc.

2016 : Création de la fête des plantes « Automne aux jardins ».

2017 : Transfert de la fête des plantes à Aiffres, Réhabilitation du parc, 1ère phase : Création du Jardin régulier

2018 : Début d'aménagement du jardin régulier

2019 : Modification de l'entrée Quai Métayer

2020 : Aménagement de l'allée principale, réfection de la toiture de la maison de location

2021 : Achat du broyeur (participation du département), remplacement de la remorque

Développement de la communication : le mensuel Travaux au jardin

2022 : Transfert de la fête des plantes « Printemps aux jardins » à la ferme communale de Chey à Niort

2023 : Développement de la communication : réseaux sociaux, radios locales

2024 : Réfection du mur des jardins familiaux

Sources :

- Le Journal « Les Deux-Sèvres » p33 - la Société d'Horticulture et de viticulture des 2S (de 1853 à 1931 ou 1932) – par H Renaudeau secrétaire de la société
- Archives de la Société d'Horticulture
- http://www.wiki-niort.fr/Maurice_M%C3%89TAYER 1869, 1937
- <https://archives-deux-sevres-vienne.fr/>
- Interview Guy Giraudon président, 2013 - <https://www.lanouvellerepublique.fr/deux-sevres/30e-printemps-aux-jardins-c-est-ce-week-end-a-niort>
- http://www.wiki-niort.fr/Maurice_M%C3%89TAYER 1869, 1937
- http://www.wiki-niort.fr/Fichier:MO_1920.jpg don de MM, Le Mémorial de l'Ouest, 1920
- Photo 1943 : [Niort. Société d'horticulture. Cours de taille par M. Vallet, 1943.](#)